

La constiyente que pide el ex-presidente Jiménez no tendrá ambiente oficial

De unas declaraciones dadas ayer por el ex presidente Lic. don Ricardo Jiménez, en cuanto a la necesidad de ir a una Constituyente para abordar el problema de la canalización del Río San Juan, hemos obtenido algunos datos que nos permiten adelantar ciertas opiniones en los círculos oficiales.

Parece que, estudiado a fondo el punto, en esos círculos oficiales se considerará improcedente esta idea, desde luego que no se está tratando de un negocio de carácter internacional exclusivamente de enajenación territorial, sino de un negocio en el cual el país derivará interés de carácter co-

Creen los círculos oficiales a este respecto, que se ha de actuar con entera voluntad popular y no sometido el negocio al criterio de unos cuantos letrados

mercial, económico y hasta en cierto modo de progreso.

Pero no es esta sola la tesis. No debe irse a una Constituyente sin poner en peligro muchas otras actividades y acciones en la política del momento nacional, toda vez que una Constituyente está en derecho y acción de hacer lo que mejor crea conveniente y de-

Por eso se espera dar toda publicidad, de un momento a otro a lo acordado en la primera conferencia de jurisconsultos, pues la Constituyente es muy peligrosa

obrar en la forma que más considere pertinente para los intereses del momento. No puede circunscribirse a determinado punto: Puede ser uno de ellos, el de estable-

sidente de la República, para que sea él quien se responsabilice también con la obra que va a hacerse, y eso naturalmente, en estos momentos de campaña política, es sumamente peligroso y hasta puede llegar a perturbar la tranquilidad nacional. No es este último el real pensamiento oficial, pero en sí la tesis de

numerosos abogados con quienes hemos hablado al respecto.

El Gobierno de la República va a dar toda publicidad al negociado. Será la opinión pública la que se encargue de darle su venia o no al Tratado, antes de que se discuta entre los letrados exclusivamente. Ellos dirán su pensamiento en el conjunto o en el detalle jurídico y de interés del Estado, pero el pueblo puede decirlo, en forma conveniente, si está o no de acuerdo con estos puntos de un Tratado que le conviene y que puede también no convenirle. Ningún precedente mejor, en este particular, se

Pasa a la página Cuatro

Rara resulta la posición del Ejecutivo, por un lado haciendo propaganda anti-alcohólica, y en la misma onda el aviso que exalta las cualidades del Anís Imperial

Dice el Señor Presidente de la República en su veto a la ley que destinaba 500.00 para combatir el alcoholismo

Como recordarán nuestros lectores, el Congreso Constitucional por lujosa mayoría, había decretado la suma de ₡ 500 mensuales para detener el avance del alcoholismo. En su debida oportunidad, y sólo nosotros, nos habíamos pronunciado contra ese proyecto, por un ridículo que entrañaba su paradoja: pues mientras la entidad Estado producía el licor, por otro lado se constituía en puritano escandalizado de su propio comercio nefasto.

El señor Presidente de la República, con más lógica que la Cámara, ha vetado el mencionado proyecto fundándose en nuestra misma tesis. A continuación reproducimos el texto razonado del Lic. Cortés Castro por el cual no sanciona el decreto legislativo.

POLONIA GUARDA SILENCIO

Varsovia, 22 — En la prensa polaca no ha aparecido hoy ni un sólo comentario al acuerdo de no agresión ruso-alemán. Los observadores lo interpretan como una actitud de espera de las resoluciones del gabinete británico.



ANO VI | San José, Costa Rica — MIERCOLES 23 de Agosto de 1939 | Nº 523

Gloria Eucarística de Turrialba

Fué el domingo 20 de Agosto, día del Triunfo Eucarístico de la novel ciudad. Los turriabaldeños de la ciudad y los distritos, hasta los últimos rincones de las fincas, lo saben y están sobrecogidos de vívido entusiasmo. La semana anterior fué de predicación preparatoria; la iglesia se llena de fieles en las misas de la mañana... y son en cientos las comuniones. El quince de agosto, trescientos niños de ambos sexos, hicieron su Primera Comunión, con piedad angelical; y luego fueron atendidos con succulento café y tosteles y se les dieron estampas recordatorias; y cada uno de ellos se sintió ese día, rey de la familia turriabaldeña; y pululaban por la casa cural, una y cien veces... luciendo una azucena, símbolo de la diafanidad de sus almas.

Las conferencias religiosas de la noche, llenan de fieles el templo; han sido determinados, días para hombres y jóvenes; y otros para señoras y niñas; pero las mujeres van a indagar lo que se predica a los hombres; y éstos, lo que se diga a las mujeres; y estalla la rivalidad; porque las mujeres advierten, que a los hombres se les dicen cosas más bonitas en Religión, que a ellas, y protestan; y el predicador, ha de poner en juego, en adelante, su estro poético, para decir tantas lindezas, bien medidas, a las unas, como a los otros: los hombres, no reclaman, como nunca lo hacen, porque saben que han nacido para trabajar y sufrir en silencio; la lengua vociferante, aunque fuere en conceptos armoniosos, queda, con absoluto, y merecido derecho, para el femenino sexo.

Llega el gran día, el domingo. Seis sacerdotes,

celebran misas en la iglesia para distribuir, en cientos y millares la Santa comunión a los fieles; correspondió la misa solemne, al estimable señor Cura Hesse, a las nueve del día, y en la plaza, sobre gracioso altar en un alto estrado. El P. Scheufgen, había instalado allí un fino micrófono con alto parlante; y así, la Santa Misa, fué explicada progresivamente, al numeroso auditorio, con piedad, que en millares, estaba desparramado en la gran plaza.

Luego de la Santa Misa, con el micrófono, va indicándose el desfile, que todas las agrupaciones obedecen de modo exacto. Después de la Cruz Alta, siguen veinte monaguillos con sotanillas rojas y roquetes blancos, y modestia de ángeles; siguen los niños y niñas de las escuelas; luego los niños y niñas de Primera Comunión. Cien jardineritas lindamente ataviadas, derraman pétalos de flores, en la senda; sigue un grupo de hadas, representantes de la juventud femenina de Turrialba; son preciosas niñas de gentil talante, entre quince y veinte años, en trajes valiosísimos de seda blanca; llevan una Cruz de Flores, emblema de las cruces que les esperan en la vida y que han de ser, también, de flores; para la juventud masculina, son cruces de trabajo y sudor, fatigas y preocupaciones, para mantener bien el nido de amor que les espera. La multitud de cinco a seis mil fieles, desfila por las averas, dejando libre el centro de la calle.

Profundo respeto y perfecta buena educación abonan el espíritu religioso de esas gentes de Turrialba.

Pasa a la Página 4a.

Una suma ínfima en el presupuesto para tal campaña es deficiente mientras no se cieguen los focos productoras del contagio

CONGRESO CONSTITUCIONAL:

Es indiscutible que es una loable tendencia de altos alcances morales la que inspira el Decreto número 266, emitido el 16 del presente mes, ampliando con la suma de quinientos colones mensuales el presupuesto de las Carteras de Salubridad y Educación Públicas, correspondiente al año en curso, y con destino al desarrollo de una campaña para detener los avances del alcoholismo. Estima el Poder Ejecutivo que la iniciativa en cuestión encarna una necesidad de carácter social, ya que se da cabal cuenta de los perjuicios de variado linaje que el inmoderado

Pasa a la Página CVATRO

CONFERENCIA PRO-PAZ

Bruselas, 22 — El grupo de Olso, como se llama a la representación de las seis pequeñas potencias, se reúne en Bruselas. Un funcionario del Ministerio de Relaciones Exteriores dice que las conversaciones no durarán más de 48 horas, pues los ministros deben estar de regreso en sus respectivos países antes del lunes.

No sera hasta en la segunda semana de setiembre que vuelva a sesiones extraordinarias el congreso

Se entra al fondo del estudio del Tratado Canaleiro

La Comisión Asesora se reúne el lunes

La comisión asesora nombrada por el Poder Ejecutivo para estudiar lo referente al tratado de canalización del Río San Juan, entrará a considerar a fondo el asunto.

En la tarde de ayer fuimos informados que la comisión asesora reanuda el

lunes sus deliberaciones y que entrará a considerar los diversos aspectos de la propuesta.

Se mantiene reserva de los términos del proyecto en referencia hasta tanto no se conozca el criterio de la comisión y la posición del Ejecutivo sobre el particular

El viaje a Parrita y Quepos será el sábado 2 de Setiembre en aviones, para regresar el lunes 5

De buena fuente hemos sabido que el Poder Ejecutivo no llamará a sesiones extraordinarias al Congreso antes de la segunda semana o tercera semana de setiembre entrante.

Diversos asuntos de vital

El Sr. Presidente de la República, pidió la documentación a fin de estudiarla cuidadosamente

Ayer en la mañana fue puesta en manos del señor Presidente de la República, toda la documentación relativa al Decreto por el cual se fija una nueva distribución del impuesto de

Más importaciones de arroz por parte del Gobierno

Se trata de evltar así el alza de precios

La secretaría de hacienda ha resuelto realizar más importaciones de arroz de parte del gobierno con el objeto de contar cantidades para el consumo nacional. El objeto es que se cuenten con suficiente sotoock pues se tienen informes de que

hay escasez en el mercado y ello podría ocasionar perjuicios al consumo del país.

La secretaría por otra parte ha ordenado una investigación para determinar las condiciones exactas de las existencias de todos los productos del mercado.

Suntuosa, piadosa en extremo y franca fué la solemnidad dedicada a María de los Angeles

la excelsa Patrona de los costarricenses en el Barrio de su nombre

Cada año, al terminarse agosto, los esclarecidos Padres Dominicos celebran en su bien cuidada capillita una solemnidad que el vecindario juró a la Virgen de Cartago, titular y benefactora. En este año las pompas realizadas tuvieron un carácter de espontaneidad, de fe y de entusiasmo nunca visto, y viene a probar que en aquellos vecinos vive un culto que nadie pone a prueba.

El sábado, la fachada quedó decorada con banderines, guirnaldas y quinientos focos eléctricos que le daban al edificio aspecto de aurora boreal, seguramente como el manto sacratísimo de la Virgen. Una Comisión de activos vecinos como el señor Garro y otros que luego detallaremos, se encargó de arbitrar fondos, enseres y más que todo, comunicar el mayor entusiasmo a los cinco mil habitantes de aquella sección capitalina que está despertando de manera notable en su fe, gracias al esfuerzo de estos benditos padres que todo lo dan, su trabajo, su educación, su pericia y el verbo con que se engalana la Orden.

El rosario fue una suntuosidad nunca vista en su canto y en la concurrencia y luego el adorno de la iglesia en lo que trabajó un grupo movido por las señoras Garro que saben disponer y dar organización a las obras en que cooperan.

El domingo el alba fue saludada con 21 cañonazos que alegraron el espíritu, y luego a las ocho era incontestable el crecido número de romeros que querían presenciar el desfile hecho esa vez dentro del Colegio que para eso cuenta con un hermosísimo claustro y dos patios cubiertos de artístico mosaico, por cierto confeccionado con toda economía en el propio taller de los Dominicos, procedimiento que debiera hallar eco en otras construcciones y que evita la salida de dinero al exterior.

Guirnaldas, ramos perfumados de uruca, banderas y escudos de Costa Rica, gallardetes y la mar de adornos cubrían los corredores y entre ellos, bajo la nube perfumada del incienso místico pasó la Reina y Señora de Los Angeles, ahora reina también del barrio y dadora de dichas, a sus feligreses.

LA MISA

El ritual de la misa severo, el canto admirable y la orquesta de primera, con doña Lela de Blanco, el tenor Salazar y don Fausto Hidalgo juntamente con Fray Luis y con Pedro Valverde.

El Avemaría estuvo bien interpretada por nuestro tenor nacional y todos elogiaron el trabajo hecho por estos artistas.

EL SERMON

En cuanto al discurso de Monseñor Volio, tan sabiamente elegido para esta oportunidad en su carácter de cartaginés significado y de altísimo Prelado, sólo tenemos las mejores frases de reconocimiento por la altura de conceptos expresados, por el relato y corto desarrollo del fundamento histórico de la devoción a la Virgen de los Angeles y por la fe que despertó entre los reyes.

El sermón tuvo carácter de arenga en su parte primera y tuvo un desarrollo de aspecto social y cívico diciendo entre otras muchas cosas que luego ocuparán la mente de este cronista, "que el culto a la Virgen no es de una sola ciudad,

Cuatro millones y medio de dólares de déficit en la balanza comercial

Se estima que pasará de esa suma el resultado de 1939

Según los cálculos que se han hecho, el déficit de la balanza comercial de Costa Rica durante el año de 1939, pasará de los cuatro millones y medio de dólares.

Se hacen esos cálculos con base en el resultado del primer semestre en que hubo un déficit de dos millones trescientos mil dólares, según los datos de la estadística.

Cabe advertir que en el segundo semestre es que aumentan las importaciones al país, y que las exportaciones corresponden al primer trimestre en su mayor volumen.

Será intensificada la exportación de atún

Mayor número de unidades de pesca utilizará la Compañía en el Pacífico

La compañía explotadora de la industria del atún intensificará sus actividades con el objeto de aumentar las exportaciones de dicho producto, de procedencia de aguas de Costa Rica.

Se nos informó ayer que la compañía se propone aumentar el número de las unidades que se destinan a la caza del atún en las aguas del litoral del Pacífico.

Por otra parte se nos informa que las noticias que recibe la compañía son muy satisfactorias por las buenas condiciones de los mercados donde se coloca el atún de nuestro país.

ni de una sola clase; es de Cartago, porque allí Dios dispuso el apareamiento de la Virgen, pero es de estos magníficos vecinos del Barrio Keith, es de todos los costarricenses y es hasta de los extranjeros pues más allá de nuestras playas corre aureolada la fama de los milagros y favores que hace la Madre Divina bajo el patronato de los Angeles."

"Y Dios que nivela pueblos y almas, que a todos nos mira por parejo, agregó Monseñor Volio con la firmeza de su palabra, escogió a los pardos del siglo XVI para aparecer entre ellos y buscó a la más modesta persona de la clase humilde para aparecerse llena de sus tesoros y dadora de fortuna, de fe y de esperanza. Luego siguió en el desarrollo de la fe y sus períodos eran cada vez más bellos.

Al subir el Santísimo un cordón de cien bombetas atronó el espacio y grande fue la alegría de los niños que esperaban fuera y que no cupieron pues era tanta la aglomeración.

En los corredores el alumbrado del Colegio a toda gala, concurrió dando una nueva prueba de su excelente disciplina y cooperación.

Y de j a m o s para el siguiente número los agasajos de la noche y del siguiente día, que vinieron a poner una nota de alegría en el barrio y en toda la ciudad.

Protector de esta jornada fué el caballero don Rómulo Artavia, y hay que hacer constar que el concurso de la banda de Don Bosco fué en buena parte el éxito notable de la fiesta que ha venido a probar que la capital, como Cartago y como el resto de la Patria, sabe sentir y homenajear a su Patrona.

Por hoy nuestra enhorabuena al Padre Saldaña, representante de los Dominicos como rector de aquel instituto por el magnífico resultado de esta celebración. La primera por su rango que hemos visto en la ciudad y que ha de ser un legítimo orgullo de los vecinos y de la diligente comisión de festejos.

CAM

A los exsocios de la C. Roja

Invitamos a todos aquellos caballeros y demás que fueron fundadores, cooperadores, obsequiantes y simpatizadores en 1918 de la Cruz Roja de Costa Rica, a que concurran a la gran Asamblea del domingo 27, por la tarde para no dejar perecer esa Institución y darle en lo futuro una mejor actividad.

CRONICA DE SOCIEDAD

CUMPLEAÑOS DE UN AMIGO

Nuestro querido y dilecto amigo Alejandro Salazar Herrera, *une un año más a la cadena laboriosa de su vida, cadena de arte poético fecundo y de madurez espiritual intensamente vivida; católico por excelencia y apóstol incansable de la Doctrina del Divino Maestro, ha tenido a su cargo por varios años la Secretaría de las Conferencias de San Vicente de Paul; imprimiendo en el corazón de cada uno de sus pobres, el amor a Jesús, aliviando sus dolores físicos y espirituales, en otras palabras cumpliendo con la virtud de la Caridad tal como el Divino Maestro la predicó*

De su pluma nada nuevo tendríamos que agregar, en nuestras humildes pero sinceras líneas, porque la pluma de Alejandro es bien conocida por nuestros lectores, ya en defensa de los derechos del país y de nuestra religión, siendo entonces espada de temible acero la que se enfrenta al enemigo o bien la estrofa dulce que al leerla encanta, perfume de su espíritu, aroma de su alma. Este es el amigo por todos conocido a quien LA EPOCA se complace en saludar muy cordialmente en su natalicio.

PARA EE. UU.

Preparan viaje para los Estados Unidos don Fernando Terán y doña Leila Alvarado de Terán, distinguidos miembros de nuestra sociedad. Desde ahora deseamos grata travesía a don Fernando y doña Leila.

Pasa a la Pag. CUATRO

INFLUENZA Y RESFRIADOS?

Pastillas Orientales

ALIVIAN COMO CON LA MANO

Triste Aniversario

Ricardo Moreno Cañas y Carlos Manuel Echandi

Hoy hará un año, al caer la tarde, que la ciudad y la República se estremecieron de dolor, al darse cuenta de la más dolorosa tragedia, que haya afligido a nuestra sociedad.

Los grandes hombres Moreno Cañas y Carlos Manuel Echandi, prestigios de la medicina continental y hombres de bien a carta cabal, cayeron al golpe del odio que, nace y crece, a veces encauzado y dirigido en pechos mal nacidos, para cebarse, ay! como tormenta desatada, y sin saber por qué, en cumbres de hidalguía y de humanitarismo cristiano.

No pudo comprender, nadie, por aquellos días, y el misterio seguirá cubriendo, el por qué una mano cobarde, pero certera, aplastó la vigorosa vida de dos hombres, buenos, sabios, que sólo sabían hacer el bien.

Junto con aquellos abnegados servidores de la humanidad, cayó otro hombre humilde, Mr. Harry Maynard, padre de familia también y ejemplar, como los otros, en aras de la legítima defensa que imprime la propia vida o la de nuestros prójimos. Es decir, que nunca como ya lo advertimos, nunca hubo más espanto ni más indignación, nunca se derramaron más lágrimas y acaso se comprendió mejor, cuanto aflicción lleva al hombre como a la sociedad el odio, el odio que nubla, y que en su sed de sangre, atisba con fruición, para hundir su garra, lo que no es horizontalidad, ni tiene la mugre del vicio ancestral, que es naturaleza.

Se dió en tierra en obra de minutos, con hombres superiores, que tenían por delante un apostolado de humanidad, tan sentido entre nosotros, que no pasa día en que no haya una queja por la ausencia infinita.

Y pasarán muchos años, y siempre, vivirá presente la memoria de quienes, a manos llenas, abatieron el dolor, en consagración magnífica y cristiana.

Al cumplirse el primer aniversario de la muerte alevos de los tres caballeros, cuyas vidas continúan dando el reflejo de la bondad que las personalizó, LA EPOCA tiene un recuerdo piadoso, que es cruz de flores sobrenaturalizadas por la plegaria, sobre sus tumba fulgente.

Cómo despidió Villa Colón a su antiguo Cura, el Padre Sarratea

El miércoles 17 del corriente, con motivo de ausentarse de este lugar, el muy querido Cura Presb. don Fernando Sarratea, quien convivió con nosotros por un lapso de cinco años, todo el pueblo de Villa Colón, poniendo de manifiesto el cariño que se le ha tenido a quien ha sido un verdadero apóstol de la religión cristiana, le tributó un espléndido homenaje, reflejo fiel de la gratitud de este pueblo para con este Cura.

A las siete de la mañana se congregó en la casa cural un considerable número de personas, que vinieron a testimoniarle al padre Sarratea la pena que los embargaba por su despedida, y después, ya como a eso de las ocho de la mañana, tres carros con un número aproximado de 50 personas fueron a dejarlo a San José, a su casa de habitación,

donde el padre Barrantes obsequió con un refresco a sus acompañantes; allí se cruzaron frases impregnadas de emoción y de cariño, no faltaron lágrimas que venían a confirmar una vez más el cariño y la simpatía de que gozaba él, que en el tiempo en que estuvo entre nosotros sólo supo captarse el aprecio y la voluntad general de un pueblo agrdecido.

El Padre Sarratea por malas condiciones de salud se vió precisado a trasladarse a San José yendo a desempeñar la segunda curato de la parroquia de la Soledad. Ahí, como aquí, se conquistará cariño, y nosotros seguiremos elevando plegarias a Dios porque recobre su salud.

No queremos terminar esta pequeña crónica sin dar, por este medio, las más expresivas gracias a la Curia Metropolitana por el acietor

que ha tenido al sustituirnos al padre Serratea con el Presb. don Miguel A. Arguedas. El Presb. Arguedas también disfruta de simpatía y cariño entre nosotros, de todos son conocidas las virtudes que adornan a este cura, y el pueblo de Villa Colón sabrá estimularlo, prestarle el apoyo que merece, para que pueda vivir con nosotros mucho tiempo. Al elegir la Curia al padre Arguedas para este Curato, no ha hecho más que tomar en cuenta, que había que suceder al padre Serratea, con otro verdadero apóstol de la religión cristiana; con otro, que por las pruebas que lo adornan fuera digno de tal sucesión.

Corresponsal

En España está la fe y la esperanza de todo un continente

Estamos asistiendo a una resurrección.

Resurge la España de los tiempos heroicos, desprendiéndose del sueño profundo en que estaba sumida, y sus hijos legítimos acaban de alzar del polvo, el viejo pendón bicolor para devolverle la costumbre, vieja también, de flamear victorioso ante el embate de todos los vientos de la tierra.

En esta gora de júbilo, es preciso cantarla.

Es nuestra madre. La que nos ha enseñado cómo se expulsa al invasor y cómo se mantiene sin mácula el escudo, la que nos ha legado la tierra extensa y feraz, el inoema flexible y sonoro, la sangre noble y ardoroso, honrémosla recordándola con cariño en estos días catagóricos, siquiera sea para no parecernos a aquellos que ofrecen el indigno espectáculo de renegar de la propia madre, para los cuales no sé qué tormentos inmisericordes el Poeta divino les depara.

¡España! Ya podemos enorgullecernos de ella; es la sangre azul que corre en las venas de América, la matrona que nos dió de beber la savia fecunda de su robusto seno, la cuna de los héroes legendarios, de los que no supieron ser calculistas ni solapados, de los que ostentaron orgullo sin disimulo y grandeza sin egoismo, de los caballeros sin miedo y sin tacha, que se entregaron por entero, honradamente, a la empresa que consideraron justa y en ella volcaron vida y honra con la serenidad augusta del estóico que marcha a sabiendas, camino de la gloria o del martirio. Es la tierra de Cervante y de Lope, de Murillo y el Cid, de Isabel y de Guzmán, de Numancia y Zaragoza, de Segunto y del Alcázar, en la que no se sabe si admirar más la denodada audacia de sus tercios buscando en vano el lugar donde se ponía el sol en sus dominios o la asombrosa fecundidad de sus literatos o la locura heroica que invadió a su pueblo cada vez que sintió en sus flancos la espuela del invasor o el lirismo quijotesco que materializó la quimera Colombiana haciendo surgir un mundo nuevo de las aguas y el estoicismo con que vió diluirse paulatinamente su enorme poderío hasta llegar a su relativa pequeñez de ayer o la digna y varonil actitud con que desde el fondo del valle tormentoso, cuando el desorden, la anarquía y el materialismo que habían invadido todos los campos azotaron la sociedad, conmoviendo sus cimientos y encaramándose hasta las torres donde llegó hasta el sacrilegio de suplantar una de las franjas rojas de su pabellón...; la porción incontaminada de sus hijos, en apretada, juvenil y briosa falange, se levantó decidida y enérgica,

trajo del venerable arcón la enseña rojo y oro y no paró hasta hacerla flamear victoriosa en lo alto de los mástiles, las fortalezas, los castillos y los montes, aniquilando o ahuyentando todo lo que pudiera quedar en la tierra ibérica de internacionalismo delincente y de materialismo bestializador, para dejar tan sólo una España nueva, con las arcas vacías y el pecho lleno de cicatrices sangrientas pero con un gran corazón revalorizado y un espíritu de acero, henchidos ambos de ideal, de fortaleza y de justicia.

La grandeza y los laureles de antaño se habían convertido en polvo y hojarasca, pero esos despojos que parecían definitivos, hoy reverdecen y retoñan.

El astro se apresta a iniciar la nueva parábola, deslumbró en las plenitudes del cenit, se inclinó luego hacia el ocaso ocultándose en los tonos bermejos del tramonto, se hundió en una noche de siglos y ahora anuncia su exaltación inminente proyectando en el horizonte infinito las luminosas transparencias de una nueva aurora. Ante esta verdadera resurrección, surjan las notas gloriosas del Aleluya triunfal.

Y vaya, a modo de epílogo, el augurio fácil y firme: Pronto, muy pronto ha de ocupar España en la escena mundial, la cumbre que le corresponde y desde allí servirá de ejemplo. norte y orgullo para las naciones hispanoamericanas, hijas suyas por la sangre y el espíritu, que habrán de seguir sus huellas imborrables, inspirándose siempre en las virtudes eminentes que les dieron origen: El genio, la fe y el valor.

Alejandro C. Brianceso

TURRIALBA en su fiesta eucarística

Tendida en ameno valle cual amable campesina, montañas, rodean su talle, como cinta esmeraldina; y, porque viva conñada en su plácida alegría, un poderoso volcán, con airosa gallardía, yérguese, como Sultán a su vera; y es galán de Turrialba, y fiel vigía.; sus altiveces no dan espanto a los atrevidos que en sus dominios están: y sin daños fermentados, duerme; no hay negro afán, en los siglos de su vida: Porque el Sultán orgulloso condenado está al reposo, por ley de Dios, bien cumplida. Turrialba, a sus pies, reposa, conñada, liada, graciosa, Virgen de amor y de Fe,

vive, en juventud donosa; y en sus donaires, progresa, decidida y afanosa con ansias de ser Alteza.... Bañada de hermoso río, cuyas linfas rumorosas daule frescor, gala y brío... y sus vegas, tan hermosas cual corona de rocío en la frente de Turrialba, darle encantos, cual del alba: y ensancha su corazón, el gayo Reventazón. Turrialbeños, valientes, cristianos en labores campestres, ufanos... y en Religión, tan sinceros... en las ajenas miserias fraternales compañeros... en honradez castellana, herecía tan lisonjera, de España, Madre lejana... sals, de lealtad, noble y fiero...

¡Abrid paso! que viene el Soberano Hijo del Dios, cuyo Augusto Nombre,— esperanza fiel del hombre de Bondad... es Arcano; infinito en su Piedad, que anima al caído, y consuela su tristeza, con insuperable amor y su Largueza, atiende al humilde en su clamor que es Dios, Sumo en su Clemencia, del Divino Verbo, Excelsa Ciencia. ¡No os asombre! oculta su Grandeza en candeales ornamentos! son inertes elementos, sencilla indumentaria tomada de la vida agraria.

Fuerte, Dios, tristes lamentos atiende en el Sagrario:.... y remedia vuestros males, en trajín del vivir diario; y a sus fieles, como a iguales; reparte dones del Calvario príncipes, nobles o zagales....

¡Paso al Rey Divino, Dios del Cielo, que transita en nuestro suelo con llaneza incomparable; y siendo Dios, es hombre afable.... Suenen bronces,.... sus aires argentinos, que remedan címbalos divinos.... Rompan los aires, anunciando el gozo de Turrialba en festival grandioso. ¡Abran corazones, duros gouses de humano sentimiento al celestial contento! Y sus dones, vengan a colmar vuestros anhelos.... y a premiar desvelos por honrar su Divina Gloria, en Fiesta Triunfal y de eternal Memoria...!

Os da la paz de espíritu, que alada es Ninfa de Dios, Sagrada; que acaricia al hombre misero mortal... cuando angustiado, vive... por su mal, y en pena del pecado, que en servidumbre del vicio lo ha humillado... Os da paciencia en trabajos y pobreza, que vuestra existencia, cada día, tropieza... Más, los pobres pacientes, son de Dios amados, y por El, con la Fe son consolados; Fe en la vida futura del cristiano, bueno y en piedad, lozano... vida eterna... en la Ciudad Celeste, con luz inmortal, por graciosa veste, y abundancia de la Gracia y del Amor divino, en triunfo y esplendor...! El, os procura limpios corazones que viven en regiones de lo divino, con místico Alimento de Comunión y fervor, siempre en aumento...!



Aumento de la producción de metales

Roma.— La producción de etíope metales preciosos ha aumentado considerablemente en estos últimos meses. Al ponerse en función las nuevas y modernas instalaciones, la producción de platino, que en 1938 fue de alrededor de 120 kgs. a fines de 1939 llegará a ser de 200 kgs.

En Uollega se ha descubierto un terreno aluvional

aurífero de 30 millones de metros cúbicos, que permitirá obtener una producción de tres mil kgs. de oro.— Otros yacimientos auríferos ya descubiertos en otras regiones del Imperio, pueden calcularse razonablemente en alrededor 800.000 quintales de cuarzo aurífero, del cual podrán extraerse de 9.000 a 10.000 kgs. de oro.*

¡Paso a Jesús...! Las almas de rodillas con humildad, sencillas, sean al fombra bien preciosa, en que posen, las plantas del Cordero. Manso y Humilde, y en Bondad Primero, que bien, derrama, con vena prodigiosa en el Triunfal Sendero, que es de Gloria Celestial, Pensil Señero...!

Turrialbaldeños...! Del alma, la alegría por Jesús, Redentor Sacramentado, inunde vuestro Pueblo, en este Día de Gracia y Gloria... bien colmado ¡Vuestro triunfo de hoy, legítimo consuelo...! ¡Es triunfo, que os merece el Cielo...! Guardad la Fe en el Dios del Sacramento...! y, que en ningún momento, silbos de herejía, de vicios, o de error, que pululan, del pueblo en derredor, os aparten de la Iglesia que acaricia vuestra Fe Tradicional, propicia, con Doctrina del Señor que es Cristo Jesús, el Salvador: conforme al Evangelio Santo, sin dudas, ni zozobras, ni quebranto. Y la Iglesia Católica es la Maestra Unica por Jesús fundada; que es su Esposa amada para enseñar la Verdad Divina, que al hombre, hacia Dios, sólo encamina Valientes y agnerridos, en palestra, defended las santas creencias, sin manchar jamás vuestras conciencias con traiciones a Fe; con que el diablo apesta ¡Sed fieles a la Iglesia de Cristo Jesús, la verdadera.... y vuestra Fe, sea firme, clara y muy sincera...! Jesús, nos pide amor y amor fino, constantemente, le ofrendamos y de virtudes en fragantes ramos de Fe, de paciencia y de piedad, que crecen, del alma, en el erial. Viva nuestro Rey, tres veces Santo, Dios Invisible de las almas, Soberano, y dulce encanto...! Para El, la vida con sus alegrías y las penas, amargas,.... duras,.... fúas....! Sufridas con valor cristiano mientras vivimos en terreno plano...! ¡Para El, la plácida existencia; con noble y justiciera, la conciencia; en deliquios de amor divino, tan sincero en su sagrado fuero, que consuma el ardor de lo terreno y nos dé, un vivir sereno con crecientes ansias, por llegar al Cielo...! Turrialbeños; Sacramento de Jesús es la Hostia Santa, dulce ensueño por lo inmortal de esplendorosa Luz, nos ofrece, por caminos de la Cruz; y es en el sufrir, suave beleño. ¡Grabad en las almas, su clemencia: que os sea norte y guía, de la conciencia. Este Día de Recuerdos, inmortal, sea lúcido Fanal en el puerto de la vida, que por senda esclarecida conduzca el bajel de la existencia, sobre linfas de Fe, de clara transparencia: a los brazos de Jesús, en el Gran Día de Inmarsecible y plácida alegría; y alcanzaréis vuestro Fin Supremo...! por Jesús Hostia, merecer el Cielo!!!

Crítica Cinematográfica

Por el Tribunal de Censura Cinematográfica de la Acción Católica

Producida por la Argentina Sono Film, distribuida por la Dis-His-Mex, y presentada por la empresa Raventós. Estrenada el domingo pasado. En español. Dirigida por Alberto de Zavalia. Intérpretes: Hugo del Carril, Delia Garcés, Miguel Gómez Bao, Juanita Sujo, etc.—Calificación moral: Reservada para personas mayores de criterio bien formado. Presenta algunas situaciones un tanto dudosas, pasillos revisteriles, y un personaje femenino un tanto libre

ARGUMENTO: Con algunos hechos sobresalientes de la vida del recordado cantante argentino se forma un argumento no desprovisto de interés, y matizado por aquellas de sus canciones más conocidas, y aplicables al asunto. Enamorado de una amiga de su infancia, abandona la Argentina cuando la vida los separa, tratando

de olvidar. Pero ninguno de los dos lo consigue, y cuando regresa ella, a quien la separación ha enfermado, muere, y él perece en una catástrofe aérea.

REALIZACIÓN: Película que convence especialmente por la buena interpretación de las canciones de Gardel, que hace Hugo del Carril. Los demás artistas están bastante acertados, aunque las situaciones reideras no alcanzan por lo general el resultado propuesto.

RETRATO DELATOR, EL

Clase A. 1ª. Sección. BUENA.

GRAN DESQUITE, EL

Producción R. K. O. Radio Pictures. Presentada por el Circuito Urbini, en el teatro Variedades. En inglés. Título original: «Saturday's Heros». Dirigida por Ed. Killy. Interpretada por Marian Marsh, Richard Lane,

Alan Bruce, etc. Calificación moral: Para personas habituadas a los espectáculos. Se incluye el suicidio de un personaje secundario; el asunto no contiene nada ejemplarizante, pero tampoco, a excepción de lo mencionado, nada que sea verdaderamente grave.

ASUNTO: El director de un colegio lucra en los partidos de futbol, contratando a jugadores profesionales a quienes luego paga. Uno de ellos, para pagarse los estudios, se dedica a la reventa de entradas y es descubierto y expulsado. Con un amigo se ocupará a su vez de poner de manifiesto la conducta del director. Lo consigue y con ello recobra el amor de su novia.

APRECIACIÓN: Poco interesantes. Film de características corrientes. Ambiente deportivo. Varios partidos de futbol. — (EL PUEBLO)

La Vida de los deportes en LA EPOCA Rara resulta la posic...

Por FRANKLIN MONESTEL VINCENZI

El Partido Atlético Corrales vs. Orión

El evento del domingo entre el Atlético Corrales y el Orión, ha servido para confirmar nuestra tesis de que los conjuntos no se improvisan sino que su acoplamiento requiere tiempo y dedicación. Hecha esta introducción, relatamos a seguido lo que fué el partido:

A las diez de la mañana con un lleno completo Martín Quirós llama a juego; los cuadros se presentan y después de los hurras oficiales, el señor Presidente de la República Lic. Cortés Castro hace el saque inicial recibiendo una nutrida ovación. Llevado a su palco de honor, los onces comienzan el cotejo. Desde el principio se nota la superioridad de los paraguayos quienes desarrollan un juego depurado a base de combinaciones matemáticas que maravillan a la afición. El Orión se descontrola ante la técnica de los visitantes y nos dan una actuación mediocre que desilusionó al público. Ante esa situación el Atlético Corrales se hace dueño del campo y pasea a su gusto a los nuestros. En una avanzada paraguaya, Malfatti pasa a Puente, éste dribla a las defensas orionistas y al intervenir Chiseta, Puente entrega a Gómez quien a pocos metros del larguero dispara un chut formidable que se convierte en un tanto pese a los esfuerzos de Hugo. Este tanto entusiasmo a los paraguayos quienes continúan martillando la casa orionista siendo Hugo el héroe que evita una goleada. En una avanzada orionista Manolo entrega a Pi-

zote, éste corre la pelota por su ala izquierda y centra; de nuevo recoge Manolo, pasa a Guirro el que entrega a Sáenz quien con visible retardo pierde la pelota nulificando así esa oportunidad de empate. Luego se suceden varias avanzadas paraguayas y una de ellas culmina con un penalty de Silva. Lo tira Puente y anota el segundo tanto a favor del Atlético. Aquello fué un baño frío y El Orión se acabó de descontrolar; y para aumentar el desastre Hugo que fué el mejor del Orión recibe un fuerte golpe al encontrarse con Silva y se ve obligado a abandonar el campo.

Luego se suceden varios minutos en los que el Atlético hace un juego estupendo y siempre con dominio de su parte. Termina el primer tiempo.

En el intermedio se suceden los comentarios y todos dan por descartada la derrota del Orión y comentan favorablemente la clase de fútbol de los visitantes. Pasado el descanso reglamentario se inicia el segundo tiempo.

El Orión hace cambios; salen Domingueña, Tellini y Guirro y los reemplazan Flores, Lizano y Lozano. No vamos a relatar los pases de esta segunda etapa pues la falta de tiempo y espacio nos priva de ello. Sólo diremos que los cambios introducidos cambiaron también la actuación del Orión, quienes nos dieron un segundo tiempo más movido hasta el punto de que durante diez minutos pusieron en aprietos a las de-

fensas paraguayas. Manolo Flores trajo el entusiasmo y los orionistas reaccionaron y atacaron buscando el empate; pero los paraguayos que son maestros, siguen maravillando al público y en una avanzada peligrosa Malfatti centra limpiamente y un delantero anota el tercer tanto debida un error del portero Umaña que se salió innecesariamente.

Este goal fué reclamado pues Malfatti centró cuando la bola había pasado la línea de meta; sin embargo, el guardalínea Castro no levantó su bandera y permitió que Malfatti centrara por lo que Martín Quirós dió por buena la anotación. El Orión teje una avanzada en donde Flores se destacaba; pizote centra, Sáenz recoge; Flores interviene, recoge la pelota y le pasa a Amador quien rápido dispara recio anotando el primer tanto para el Orión. Todo el público se enardece y empieza a animar a los orionistas, pero de nuevo los paraguayos se hacen dueños del campo y Puente anota el cuarto tanto. Así las cosas, los últimos minutos fueron acongojantes y el público comenzó a abandonar el Estadio. Martín Quirós da por terminado el partido y el marcador indica: Atlético Corrales 5- Orión 1.

Y como comentario general diremos lo siguiente: El Orión tuvo una actuación desteñida y ni actuación ni defensa se entendieron; Tellini y Silva despejaron sin ninguna dirección y casi todas las bolas las cedían a los contrarios; Chiseta, no jugó a los contrarios; Chiseta no jugó como él sabe hacerlo y descuidó mucho a Gómez; Domingueña fué el peor de la línea de medios, falló mucho y no supo distribuir el juego; Lozano, que lo reemplazó en el segundo tiempo sin estar muy bien, jugó mejor y se esforzó más. Hugo fué la figura saliente del Orión y a él se debe que la goleada no fuera mayor.

Umaña que lo sustituyó estuvo flojo y muy nervioso. Lizano que reemplazó a Tellini desempeñó mejor el puesto, sin embargo, no se le vió mayor juego. Gómez también estuvo flojo y elevó mucha bola.

De la delantera el mejor fué Memo Flores: inteligente, supo mantener el ánimo y distribuyó bastante juego; le siguió Pizote que nos dió un gran partido; Amador estuvo apenas regular y el ala derecha integrada por Guirro y Sáenz fué la más floja y estuvo totalmente zula. El Orión, como se ve, falló deplorablemente y tanto su línea atacante como la delantera nos dieron la impresión de aprendices; no supieron colocar la bola; hicieron pases locos y en la mayoría de los casos más bien le servían la pelota a los contrarios.

El Atlético Corrales es un once formidable que maneja la pelota con gran precisión; tiene un juego bajo, vistoso y depurado; magnífica colocación, buen dribling y fuerte chut; difícilmente les ganaremos un partido. Laguardia, Samaniego, Acosta, Seguel, Ortega y Tabilí, resultaron murallas infranqueables y Malfatti, Morales, Casco, Puente y Gómez constituyen una delantera temible que hace diabluras con la pelota.

El arbitraje de Martín Quirós satisfizo a la afición y Castro y Hernández lo secundaron bastante bien. El error de Castro es excusable si se toma en cuenta la rapidez de Malfatti; por eso, hizo muy mal el público en gritarle vulgaridades. Y ese mismo público fué el que estuvo contribuyendo a que El Orión se descontrolara, pues a casi todos los jugadores les gritaron barbaridades haciendo así más difícil su actuación. Por cultura y por respeto a las damas que asisten al Estadio; es necesario que los vulgares que así proceden, sean más recatados.

Y ahora lector, hasta el próximo partido.

Viene de la página UNO

uso de bebidas alcohólicas viene produciendo en nuestro medio, últimamente agravados tales prejuicios con la invasión que la oscuridad de tomar licores ha hecho en campos que antes fueron vedados, destruyendo así la tradición de antaño que no admitía como uso aceptable el que nuestras mujeres, ya en el seno del hogar o en fiestas de carácter social, tomaran bebidas alcohólicas tal como hoy acontece.

Pero no obstante que tengo la convicción de que el Estado debe intervenir en el implantamiento de un plan que detenga los avances del alcoholismo, es lo cierto que, no sólo no creo en la eficacia del medio empleado, sino que encuentro que la actitud del poder público en el generoso y plausible propósito que inspira la iniciativa en cuestión, viene a reñir con otra actitud antagónica de ese mismo poder, si se considera que es la entidad Estado la que en escala preponderante fabrica y vende la mayor cantidad de bebidas alcohólicas que consumen nuestras poblaciones urbanas y rurales, y fácil es comprender cuán rara dentro de un análisis de severa y lógica consecuencia tiene que resultar la postura del Poder Ejecutivo, por un lado haciendo propaganda en escuelas y colegios para detener el uso del licor, y por el otro, ponderando las excelencias de los productos de nuestra Fábrica Nacional, no siendo remoto el caso de que, a punto y seguido de la exhortación antialcohólica, se produzca en la misma onda del radio el atrayente aviso que exalta las cualidades del Anís Imperial, pongo por caso.

Juzgo necesaria la iniciación de una campaña contra el uso de las bebidas alcohólicas, y comparto el inteligente criterio de encargar tan generosa cruzada al ho-

gar, a la escuela, a la Iglesia y a toda institución cuya influencia pueda traducirse en acción moralizadora, pero pienso que toda propaganda en ese buen sentido resultaría de carácter baldío, mientras el Estado siga presentando el doble papel de fabricante y de alarmado espectador de sus perjuicios.

La campaña contra el alcoholismo prohibida por el Estado no puede descansar sobre la base inconsistente y deleznable de una suma ínfima en el Presupuesto para llevarla a cabo, ya que su eficiencia no podrá obtenerse mientras no se cieguen los focos productores del contagio. Venga en buena hora la iniciativa que decreta el cese de la entidad Estado fabricante de licores y que establezca la renta que sustituya ese importante renglón dentro del capítulo de los ingresos, y entonces tendrán los poderes públicos amplia personería moral para hacer uso de todo género de medios y de recursos a fin de regresar al Estado anti-alcohólico, pero mientras ello no suceda, no creo medida práctica y de resultados efectivos la de iniciar una campaña contra el alcoholismo mediante la colocación de una partida de quinientos colones en el Presupuesto General de Gastos, la cual se invertiría posiblemente en conferencias, folletos y radiodifusiones, entretanto que, por otro lado, la Fábrica Nacional de Licores se empeña dentro de su tesis fiscal, en acrecentar y en ponderar las excelencias de sus productos.

Las razones anteriores me han inclinado a sancionar el Decreto número 206 de 16 de agosto y que es objeto de estos reparos.

Casa Presidencial—San José, a los 21 días de agosto de mil novecientos treinta y nueve. LEÓN CORTÉS

No será sino hasta la...

Viene de la PRIMERA PAGINA

importancia tienen ahora ocupar la atención del señor Presidente de la República, quien está tratando de enviar además de algunos asuntos de poca importancia pare su tramitación dos o tres de gran trascendencia en la vida nacional, y tal vez de los que significaran valor indudable en las postrimerías de su administración.

Especialmente desea el señor Presidente meditar mucho el Tratado de Canalización del San Juan, y para ello requiere mucha tranquilidad, por lo cual, te-

niendo el Congreso en sesiones, se vería obligado a atender lo que allí se hiciera o se procura hacer, y dado eso, naturalmente, requiere la vigilancia suya a la hora de darse el decreto.

De todas maneras el Congreso desea hacer un viaje a la región bananera de Parrita y Quepos, lo cual se ha dispuesto para el sábado 2 de setiembre entrante, en aviones, a fin de regresar el lunes 5 a más tardar, pero en todo caso no sería posible entrar en estas extraordinarias antes de la fecha indicada.

Inmediatamente será...

Viene de la página Primera espectáculos públicos, ley que llevó al Congreso el representante don José María Ramírez.

Al efecto, y para estudiar cuidadosamente el referido decreto, esta documentación le ha sido puesta en su me-

sa al Jefe de la Nación, no sin saberse su opinión, desde el primer momento, es favorable a la ley, por lo cual se considera que de un momento a otro será puesto el ejecutivo correspondiente y se convierta en ley de la república.

GLORIA EUCARISTICA...— Viene de la Página 1a.

Tres Altares se habían levantado, sencillos y graciosos, en el curso del trayecto de más de un kilómetro, que recorrió la Grandiosa Procesión.

En cada Altar, cantos, un fervorín de dos minutos, y el Tantum Ergo; y luego, adelante con el Divino Sacramento, llevado bajo Palio, por los principales vecinos, y seguido por las estimables Autoridades de la gentil localidad. Ni el menor desorden ni contratiempo.

Momentos antes de comenzar el desfile, negros nubarrones se venían por el oriente, y comenzó a caer lloviznas; pero, una voz enérgica, desde el micrófono, advirtió a las gentes, que si llovían granizos y caían rayos y la lluvia fuera torrencial, nadie se movería de su puesto, ni abandonaríamos el cortejo; y nadie se movió; ni las mujeres abrieron sus paraguas, dispuestas a reír de la lluvia, cuando la lluvia pretendiera estorbar la Gloria del Divino Jesús Hostia, y el triunfo de los Turrialbeños en su brillante homenaje.

Al final del cortejo triunfal, vivas! al Divino Sacramento, a la Santa Iglesia Católica, al Romano Pontífice, a Costa Rica; a sus Gobiernos Eclesiástico y Civil, resonaron de aquellos millares de pechos robustos y cristianos...

Felicitaciones merecidísimas, recibió el estimable señor Cura Hesse de Turrialba, porque sus esfuerzos y los de sus amables colaboradores, los otros Padres Paulinos, fueron admirablemente correspondidos por esa parroquia, ejemplar de fe y piedad, que ellos los PP. Paulinos, han venido formando desde hace bastantes años.

Y el volcán Turrialba, con su ojo de Cíclope pacífico, contempló a los Turrialbaldeños, más altos que su elevado cráter, arrebatados en este día por los delirios de la purísima Fe y piedad hacia el Divino Jesús Sacramento, que recorrió las calles de la novel ciudad bendiciendo a todos y augurando mejores tiempos de Fe Religiosa incontrastable y fiel; y el volcán guardó silencio de admiración.

Crónica de sociedad

Viene de la página dos

ENFERMO

El distinguido caballero don Max Koberg Bolandi, se encuentra un tanto delicado de salud. Deseamos su pronto restablecimiento.

MEJORIA

El Ingeniero don Humberto Bertolini, que ha estado resentido de su salud, se encuentra mejor.

HOGAR DE GALA

El apreciable hogar Musmonni-Vargas, es un reino de alegría con motivo del advenimiento de un lozano niño, orgullo de los padres, a quienes efusivamente felicitamos. Para el recién nacido una vida fecunda y próspera deseamos.

La Constituyente que...

Viene de la página PRIMERA

comenta, que el de la frontierización con Panamá.

Cxando el negocio fue del dominio público, se vió la presión popular en contra de los deseos del Ejecutivo.

Nada pasó y todo quedó conforme lo deseaba el pueblo, sin necesidad de una Constituyente, que siempre es peligrosa y un poco aventurada, y en mayor razón en estos momentos.